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 3 

Aos vinte e cinco dias do mês de maio de dois mil e dezesseis, com início às 09 horas, 4 

realizou-se a 71ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª 5 

Região (MG), tendo como Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, 6 

Conselheiro Vice-presidente Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira 7 

Marília de Oliveira e Conselheira Secretária Elaine Maria do Carmo Zanola Dias de 8 

Souza. Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Cláudia Natividade, Deborah 9 

Akerman, Elaine Maria do Carmo Zanola Dias, Eliane de Souza Pimenta, Elizabeth de 10 

Lacerda Barbosa, Felipe Viegas Tameirão, Maria da Conceição Novaes Caldas, Marília 11 

de Oliveira, Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Roberto Chateaubriand Domingues e Stela 12 

Maris Bretas Souza e os Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, Aparecida 13 

Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Dalcira Ferrão, Eriane 14 

Sueley de Souza Pimenta, Érica Andrade Rocha, Helena Abreu Paiva, Leila Aparecida 15 

Silveira, Marisa Estela Sanabria Bourman e Odila Maria Fernandes Braga. Quórum de 16 

Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos presentes 17 

totalizando 12, tendo o Plenário elevado à condição de Conselheiros Efetivos 18 

presentes, os Conselheiros André Amorim Martins, Aparecida Maria de Souza B. 19 

Cruvinel e Cláudia Aline Carvalho Espósito. Justificativas de ausência: Anna 20 

Christina da Cunha M. Pinheiro, Délcio Fernando G. Pereira, Madalena Luiz Tolentino, 21 

Maria Tereza Almeida Granha Nogueira e Túlio Louchard Picinini Teixeira. Assuntos 22 

tratados: Comissão Permanente de Licitação: O Conselheiro Presidente Roberto 23 

Chateaubriand informou sobre a necessidade de aprovação pelo Plenário da 24 

recomposição da Comissão Permanente de Licitação, tendo em vista o pedido de 25 

desligamento da funcionária Elenize Campolina da Cruz e a sua consequente 26 

substituição pela funcionária Elaine Cristina Rodrigues de Oliveira Figueiredo na 27 

condição de membro efetiva. Deliberação: O XIV Plenário aprovou a alteração da 28 

composição da Comissão Permanente de Licitação conforme solicitado. 29 

Encaminhamentos da APAF Maio/2016: O Conselheiro Presidente Roberto 30 

Chateaubriand ressaltou alguns avanços em relação às reuniões anteriores e destacou 31 

a aprovação da revisão do MUORF com a criação da POF – Política de Orientação e 32 

Fiscalização. Foi criada uma possibilidade dentro da Comissão de Ética da mediação, 33 

que é uma fase pré-processual. Será proposta primeiramente a mediação entre as 34 

partes. Para tanto será necessário um cadastro de mediadores. Havendo acordo, será 35 

acatado pela COE a mediação. Foi aprovada ainda a redação de um documento 36 

norteador do trabalho do mediador no âmbito da Autarquia. Outro ponto ressaltado foi a 37 

aprovação do teto máximo para a anuidade no valor de R$591,70 para pessoa física.  38 

VI Congresso da ULAPSI: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou 39 

que além dele participaram representando o CRP-04 no VI Congresso da ULAPSI os 40 

Conselheiros Túlio Picinini, André Amorim e Cláudia Natividade. O evento aconteceu 41 

entre os dias 8 a 12/06/2016 em Buenos Aires. No dia 07/06 ocorreu a reunião das 42 

entidades brasileiras na ULAPSI e posteriormente a das entidades latino americanas. A 43 

União Latino-americana de Entidades de Psicologia congrega atualmente 44 

representantes da América Latina e Central (México e Guatemala). Os Conselheiros 45 

Roberto Chateaubriand e André Amorim ressaltaram o debate político presente no 46 

Congresso, com uma mudança de rota importante a partir do resgate da identidade e 47 

unidade latino-americana entre as entidades. Outra análise foi a necessidade de se 48 

romper com os direitos autorais das publicações da psicologia e uma maior 49 

socialização do conhecimento, eliminando o pensamento técnico. Foi avaliada ainda a 50 

importância de se eliminar barreiras culturais e valorizar o trabalho dos profissionais. 51 

Como sugestão propôs uma redução do número de trabalhos apresentados e mais 52 



espaços de mesas de discussão. Avanços obtidos nesta edição foram a construção de 53 

uma carta sobre a situação política na América Latina; uma carta das entidades 54 

brasileiras sobre a situação política do Brasil e realização de manifestação na porta da 55 

Embaixada Brasileira em Buenos Aires-ARG. O Conselheiro André Amorim colocou 56 

que o evento da ULAPSI é menos acadêmico e disse que ficou perceptível que os 57 

problemas são comuns na América Latina e indicou a necessidade de se abrir a mais 58 

instituições brasileiras e a importância do reconhecimento da ULAPSI por estas 59 

instituições. Como informes o Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand 60 

esclareceu que a próxima ULAPSI a ser realizada em 2018 ocorrerá na Costa Rica. O 61 

CFP se desfiliou da ULAPSI, o que não teve grande repercussão pelas demais 62 

entidades, uma vez que na ausência do CFP os demais CRPs presentes como o do Rio 63 

de Janeiro, São Paulo, Minas Gerais, Mato Grosso, Santa Catarina e Mato Grosso do 64 

Sul mantiveram a representatividade da psicologia brasileira no evento. Manteve-se a 65 

Secretaria Executiva composta por Brasil, Colômbia e El Salvador e a ABRAPSO 66 

entrou como suplente. Foi criada uma comissão editorial e uma comissão relativa a 67 

contexto sociopolítico da América Latina. Outro ponto discutido foi o cancelamento do 68 

convênio do CFP com a USP para a manutenção da Plataforma BVSpsi e a retirada da 69 

referência à ULAPSI. 9º CNP: O Conselheiro Felipe Tameirão informou que a mesa de 70 

abertura do 9º Congresso Nacional da Psicologia contou com a presença de um 71 

representante da ULAPSI que questionou ao CFP o porquê da desfiliação da ULAPSI e 72 

a retirada da BVSpsi. A Conselheira Deborah Akerman ressaltou a presença da 73 

delegação de Minas Gerais e em relação a discussão das propostas da Assistência 74 

Social todas foram aprovadas. Teve a tentativa de transformar a COMPAS em 75 

comissão permanente. A Conselheira Odila Braga ponderou que no último dia tinham 2 76 

eixos por vencer as discussões e em um curto espaço de tempo para analisar todas as 77 

propostas. A Conselheira Aparecida Cruvinel ressaltou a falta de expressão do CFP, 78 

outro ponto foi a falta de tempo para realizar os trabalhos em grupos e para a 79 

apresentação das propostas em Plenária. A Conselheira Elizabeth Lacerda criticou a 80 

sistematização das propostas feita pelo CFP que não foi bem sucedida, o que precisou 81 

ser explicado pela Comissão Organizadora. O funcionamento da Comissão Eleitoral no 82 

CNP tinha um espaço físico, porém não estava acessível for falta de representantes 83 

presentes. Em relação a mesa condutora do CNP foi muito bem sucedida, foram feitas 84 

69 moções. Foi feita uma homenagem muito bonita ao psicólogo Marcus Vinícius de 85 

Oliveira. Comissão de Psicologia e Política de Assistência Social: 1) Constituição da 86 

Frente Mineira em defesa do SUAS:  A Conselheira Deborah Akerman informou que o 87 

Colegiado Nacional de Gestores Municipais de Assistência Social/CONGEMAS está 88 

propondo uma agenda de mobilização nacional em defesa do SUAS. O CRP-04 está 89 

participando da Frente Mineira em defesa do SUAS, com algumas pautas de luta como  90 

o fato do Ministério de Desenvolvimento Social estar se vinculando ao Ministério do 91 

Desenvolvimento Agrário, transformando em Ministério de Desenvolvimento Social e 92 

Agrário o que vem causando uma redução de recursos e incentivos agrários a 93 

agricultura familiar; o Bolsa Família está sendo levado para os postos de atendimento 94 

do INSS. No dia 08/06 usuários, trabalhadores, entidades de assistência social e 95 

gestores do Sistema Único de Assistência Social (SUAS) de Belo Horizonte e região, 96 

junto com Conselhos Profissionais e Sindicatos realizaram uma mobilização em defesa 97 

do SUAS  no Centro de Referência da Juventude, em Belo Horizonte, o CRP-04 apoiou 98 

com faixas. A Conselheira Deborah Akerman informou que o Psicologia em Foco 99 

ocorrido na sede do CRP-04, quarta-feira 22/06/2016, com o tema “Psicologia em 100 

defesa do SUAS”,  também fez parte desta mobilização. 2) Marcha em Defesa da 101 

Saúde, da Seguridade Social e da Democracia: A Conselheira Deborah Akerman 102 

informou que as discussões do SUAS agora vão entrar na luta pela Seguridade Social 103 



aglutinando Saúde, Assistência Social e Previdência e no dia 06/07/2016 acontecerá a 104 

Marcha em Defesa da Saúde, da Seguridade Social e da Democracia em Brasília-DF a 105 

favor da Previdência. Neste sentido solicitou apoio com o custeio de um ônibus para 106 

levar a caravana de BH. Haverá uma reunião segunda-feira 27/06 e será discutido 107 

como se daria este apoio. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira informou que 108 

este apoio deverá ser dado de acordo com os mecanismos legais e administrativos a 109 

ser avaliado junto a Gerência Financeira, visando não suscitar dúvidas junto ao TCU e 110 

verificará a possibilidade de custeio através de pagamento de diárias ou por meio de 111 

passagens rodoviárias para psicólogos(as) adimplentes. 3) Reunião FETSUAS-MG: A 112 

Conselheira Érica Andrade informou que as reuniões do Fórum Estadual dos 113 

Trabalhadores do SUAS de Minas Gerais/FETSUAS-MG reiniciaram e no momento a 114 

ideia é de se fortalecer os Fóruns Regionais de Trabalhadores, fazer uma Plenária 115 

Ampliada em Outubro/2016 e um planejamento estratégico para 2017. A próxima 116 

reunião do FETSUAS será realizada em agosto/2016. A Conselheira Érica Andrade 117 

levantou a dificuldade de operacionalização do FETSUAS-MG e foi proposto um rateio 118 

entre as instituições que o compõe para pagar um funcionário para trabalhar como 119 

Secretaria Executiva. A Conselheira Deborah Akerman colocou que em situações como 120 

esta, há um rodízio entre as entidades de forma a disponibilizar um funcionário de seu 121 

quadro funcional para fazer este trabalho. A Conselheira Marília de Oliveira ficou 122 

responsável por verificar a possibilidade de contratação de um estagiário de nível 123 

médio. 4) Concurso Público MGS: A Conselheira Érica Andrade informou que a 124 

Secretaria de Estado de Desenvolvimento Social e Trabalho de Minas Gerais/SEDESE 125 

está realizado um processo seletivo simplificado pela MGS para trabalhar no Centro de 126 

Referência Estadual de Assistência Social/CREAS regional e no Serviço Estadual de 127 

Famílias Acolhedoras com salário de R$1900,00 com vagas para Assistente Social 30h 128 

e Psicólogos 40h. Houve uma explicação de que a psicologia não tem lei aprovada para 129 

30h, porém a categoria está denunciando esta discrepância. Assim foi enviado um 130 

Ofício Conjunto CRP/Psind-mg e solicitada a marcação de uma reunião com a 131 

SEDESE-MG para discutir a situação. 05) Consulta Pública do CONPAS aos 132 

trabalhadores do SUAS:  A Conselheira Deborah Akerman informou que a Comissão 133 

Nacional de Psicologia na Assistência Social do CFP elaborou uma proposta de Nota 134 

Técnica com Parâmetros para a atuação da e do profissional de psicologia no âmbito 135 

do Sistema Único de Assistência Social - SUAS e está submetendo a Consulta Pública. 136 

Neste sentido a Conselheira Deborah Akerman sugeriu que a divulgação da Consulta 137 

Pública seja realizada e sistematizada pelo CREPOP e os dados fossem 138 

disponibilizados ao CFP e ficassem também no CRP-04. O Conselheiro Vice-139 

Presidente Ricardo Moretzsohn sugeriu que ficasse marcado como algo produzido pelo 140 

CRP-04. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand sugeriu que fossem 141 

consultados os outros CRPs pela Conselheira Deborah Akerman para não ficar uma 142 

ação isolada do CRP-04. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por solicitar a 143 

Conselheira Deborah Akerman entrar em contato com os demais CRPs com a proposta 144 

de lançar a consulta pública pelos seus respectivos CREPOP’s. Comissão de 145 

Psicologia, Educação e Formação - Situação da ABEP-Minas: A Conselheira Stela 146 

Maris informou que em Julho de 2015 foi reativado a ABEP Minas e composta a sua 147 

Diretoria, a psicóloga Lecy Rodrigues Moreira que compunha a ABEP Minas foi eleita 148 

para a Diretoria da ABEP Nacional, o que causou um mal estar interno. Para 149 

contextualizar a realidade atual da ABEP Minas, a mesma não vem se reunindo e não 150 

tem participado das reuniões da Comissão de Psicologia, Educação e Formação do 151 

CRP-04. A Conselheira Stela Maris propôs que o CRP-04 enquanto um dos 152 

fomentadores da reativação da ABEP Minas pudesse intermediar a situação, trazendo 153 

a Presidente da ABEP Nacional Diva Lucia Gautério Conde para uma reunião no CRP 154 



no mês de Agosto/2016. A Conselheira Marília de Oliveira solicitou enviar para a 155 

Diretoria a proposta. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por aprovar a vinda da 156 

Presidente da ABEP Diva Lucia Gautério Conde. Dia do Psicólogo na Sede e 157 

Subsedes: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand ressaltou que embora 158 

seja ano de eleição é necessário fazer alguma atividade em comemoração ao Dia do 159 

Psicólogo. Na sede uma atividade proposta seria a comemoração dos 10 anos do 160 

CREPOP, que poderia ser replicado nas subsedes. A Conselheira Cláudia Natividade 161 

apresentou à Diretoria a proposta de realização de um Seminário em comemoração 162 

destes 10 anos com indicativo de data para acontecer no dia 10/08. O Conselheiro 163 

Presidente Roberto Chateaubriand colocou que além do Seminário possa ser feita outra 164 

ação dentro da própria metodologia do CREPOP, entre elas o lançamento da Cartilha 165 

das Mulheres e o de Saúde do Trabalhador. O Conselheiro Felipe Tameirão propôs 166 

utilizar da metodologia de rodas de conversa dentro da discussão sugerida dos 10 anos 167 

do CREPOP e fazer em mais municípios da região da Subsede. A Conselheira Stela 168 

Maris propôs fazer o lançamento da cartilha das mulheres e da saúde do trabalhador 169 

também nas subsedes. A Conselheira Leila Silveira propôs fazer um varal com as 170 

capas das cartilhas produzidas nestes 10 anos, para que ficasse evidente o trabalho do 171 

CREPOP. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand levantou que a sugestão 172 

da Conselheira Leila Silveira possa ser padronizada para todas as subsedes em suas 173 

atividades. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por aprovar a comemoração do Dia 174 

do Psicólogo tendo como tema os 10 anos do CREPOP e solicitar às subsedes e 175 

comissões/GT enviarem até 07/07 as suas propostas de eventos em comemoração ao 176 

Dia do Psicólogo. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Roberto 177 

Chateaubriand Domingues, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será 178 

assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 25 de junho de 2016. 179 



 


